

SÍNTESIS DE LAS DELIBERACIONES DEL FORO CAMPESINO DE 2024

Honorable Consejo de Gobernadores del Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola,

Los representantes de agricultores, pescadores, habitantes de bosques, pastores y pueblos indígenas¹, en la octava reunión global del Foro campesino, presentamos la siguiente declaración para su atención.

Desde el último Foro Campesino global en febrero de 2020, el mundo ha experimentado transformaciones profundas y ha enfrentado una serie de crisis interrelacionadas vinculadas al impacto de la pandemia de Covid-19, la agravación de la crisis climática, que expone aún más los efectos destructivos de la producción industrializada a gran escala y las deficiencias estructurales del sistema alimentario globalizado y neoliberal, así como los impactos negativos de los acuerdos de libre comercio. También hemos visto la exacerbación de conflictos existentes en muchas áreas del planeta y el surgimiento de nuevas guerras, junto con la creciente militarización de territorios y fronteras. En este sentido, destacamos que en muchos países la producción agrícola está siendo destruida por diferentes conflictos y guerras, como en Palestina, Haití, Eritrea y Sudán, entre otros. Instamos al FIDA a invertir en la reconstrucción de la agricultura campesina y la producción alimentaria a pequeña escala en estas áreas, prestando especial atención a la situación en Gaza, y hacemos un llamado a la comunidad internacional para intervenir y salvar a más de 2 millones de palestinos en Gaza de los peligros de la inanición, la muerte y la violencia.

Estas crisis han destacado una vez más el papel crucial desempeñado por los agricultores, especialmente por los productores de alimentos a pequeña escala y los agricultores familiares, para mitigar su impacto y seguir alimentando a la mayoría de las personas en el mundo. Y sin embargo, los agricultores están en peligro: la apropiación de tierras, el acceso desigual a los recursos naturales, el endeudamiento, las dificultades para obtener precios justos por sus productos y un ingreso decente son solo algunas de las amenazas a las que se enfrentan actualmente.

Creemos que el contexto actual requiere un enfoque nuevo e innovador para fortalecer el trabajo de las organizaciones de productores de alimentos y garantizar un ingreso decente para los agricultores y la disponibilidad de alimentos saludables para todos los pueblos. Creemos que el FIDA tiene el potencial de desempeñar un papel importante en este esfuerzo.

En cuanto a la asociación entre el FIDA y las organizaciones campesinas

Durante 20 años, el FIDA ha trabajado en asociación con las organizaciones campesinas con el objetivo de apoyarlas, especialmente a través de proyectos de inversión y subvenciones. Se ha logrado mucho, pero aún hay terreno por recorrer. Para fortalecer la colaboración entre el FIDA y las organizaciones campesinas, creemos que es esencial:

- Fortalecer los procesos autónomos de FAFO a nivel nacional y regional, de acuerdo con la descentralización de FAFO a nivel global, especialmente en relación con los Programas de Oportunidades Estratégicas en el País (COSOP).
- Incluir a las organizaciones campesinas en las discusiones relacionadas con los programas del FIDA y en su co-construcción en todos los niveles, incluso como socios implementadores.
- Mejorar el papel de las organizaciones campesinas en el proceso de movilización de recursos.

1. A continuación denominadas Organizaciones Campesinas.

- Elaborar pautas claras para la participación y colaboración del FIDA con las organizaciones campesinas.
- Incluir a las organizaciones campesinas en todos los proyectos y programas del FIDA, como condición previa, para garantizar una participación real en la formulación y supervisión de proyectos.
- El diálogo y la participación sistemática con las organizaciones campesinas deben ser una responsabilidad central de los equipos operativos a nivel nacional.

Reconocemos los esfuerzos del FIDA en el desarrollo del documento de enfoque y urgimos al FIDA a consultar aún más a las organizaciones campesinas para finalizarlo.

Sobre temas temáticos

Basándonos en las dinámicas discusiones mantenidas durante el Foro campesino de 2024, invitamos al FIDA a apoyar activamente la implementación de las siguientes recomendaciones:

Juventud y género

En primer lugar, queremos subrayar la importancia de apoyar a los jóvenes rurales, a las mujeres y a las personas de género diverso para acceder a tierras y a otros recursos y oportunidades productivas para el desarrollo de capacidades. Pedimos al FIDA, en particular, que respalde fondos institucionales para mujeres y jóvenes, destacando modelos dirigidos por mujeres relacionados con la agricultura, la pesca y el pastoreo resistentes al clima.

La accesibilidad de los fondos a nivel local debería garantizarse, con disposiciones más flexibles para las mujeres.

Soberanía alimentaria, agroecología y agricultura orgánica

La agroecología es uno de los pilares principales de la soberanía alimentaria. Dada su comprobada utilidad ecológica, social, económica y cultural para nuestras comunidades, instamos enérgicamente al FIDA a integrar prácticas más relevantes y ambiciosas de la agroecología campesina y otras prácticas sostenibles y resilientes, incluida la agricultura orgánica, en todos sus proyectos y programas. En este sentido, recomendamos que el FIDA apoye el diálogo político que promueva la adopción de estos sistemas agrícolas y los incluya en todos los proyectos y programas del FIDA, comenzando desde el nivel nacional.

Tierras

Pedimos al FIDA que se comprometa a respaldar políticas de redistribución de tierras en lugar de enfoques basados en el mercado, trabajando directamente con los estados miembros y reconociendo el liderazgo de la FAO, hacia una nueva Conferencia Internacional sobre reforma agraria y desarrollo rural. También pedimos al FIDA que respalde la implementación de las Directrices Voluntarias sobre la Gobernanza Responsable de la Tenencia de la Tierra, la Pesca y los Bosques en el Contexto de la Seguridad Alimentaria Nacional.

Políticas públicas y regulación del mercado

Como miembros de las organizaciones campesinas, pedimos participar en todas las etapas de la toma de decisiones, implementación, monitoreo y evaluación de las políticas públicas que afectan la agricultura y la producción de alimentos. También pedimos al FIDA que respalde el fortalecimiento de las capacidades de las organizaciones campesinas para participar efectivamente en estos procesos.

Demandamos, en particular, políticas públicas ambiciosas para la distribución justa de los derechos de uso de la tierra, en particular reformas agrarias genuinas, políticas para respaldar la difusión de la agroecología campesina, políticas para desarrollar infraestructuras que necesitan los productores a

pequeña escala. Estas políticas deben basarse en los derechos humanos fundamentales y respetar los marcos internacionales existentes, como la UNDFE y la UNDROP, y los principios de la soberanía alimentaria.

Solicitamos al FIDA que respalde a los gobiernos en el desarrollo de políticas de regulación del mercado, con el fin de garantizar la estabilidad de los mercados locales, precios justos que cubran los costos de una producción sostenible e ingresos decentes para todos los productores de alimentos. Los ingresos justos a través de precios agrícolas justos son la principal manera de sacar de la pobreza a millones de productores de alimentos a pequeña escala. Deben detenerse los acuerdos de libre comercio que colocan a los productores a pequeña escala de todo el mundo en competencia, comprometiendo los sistemas alimentarios locales y las cadenas de valor de la agricultura. En cambio, solicitamos apoyo para el desarrollo económico local para eliminar prácticas que dañen los recursos naturales mediante el respaldo al desarrollo de mercados locales y cadenas de valor inclusivas.

Financiamiento climático

La crisis climática es una crisis de desigualdades. Si la riqueza se distribuyera de manera más equitativa, todas las personas podrían vivir con dignidad sin tener que sobreutilizar los recursos de la tierra. Todas las soluciones a la crisis climática deben garantizar una mejor distribución de la riqueza y el poder entre los países del norte y del sur, pero también dentro de cada país. Estamos a favor de subvenciones y financiamientos sustanciales de las organizaciones campesinas para respaldar todas las prácticas agroecológicas amigables con el clima. Destacamos los riesgos asociados con los mercados de carbono y todos los mecanismos financieros para compensaciones de carbono, dada su falta de efectividad para abordar la crisis climática, su impacto en el aumento de las desigualdades sociales y los riesgos de apropiación de tierras. En este sentido, pedimos al FIDA que respalde la reflexión y realice un esfuerzo integral para difundir información sobre los riesgos asociados con soluciones que involucran mercados de carbono. También solicitamos que las organizaciones campesinas participen en las discusiones internacionales sobre mercados de carbono para garantizar que todos los agricultores estén bien informados.

Pedimos al FIDA que realice evaluaciones de vulnerabilidad dentro de sus regiones para desarrollar planes de adaptación para enfrentar la crisis climática.

Pesca

El FIDA respaldó la consecución de las Directrices Internacionales para Garantizar la Pesca en Pequeña Escala Sostenible (DI PPE) en 2014. Estas directrices deberían integrarse en las políticas y programas nacionales para respaldar a los pescadores en pequeña escala. Por lo tanto, instamos al FIDA a:

- Fortalecer la implementación de las directrices DI PPE en todos los niveles. Todos los proyectos del FIDA deben cumplir con las directrices DI PPE y respetar los derechos de los pescadores a tener acceso y control sobre los recursos naturales productivos.
- Desarrollar la capacidad necesaria dentro del sector pesquero en monitoreo de las directrices DI PPE y prácticas de pesca y cadena de valor resistentes al clima, con especial atención a jóvenes y mujeres.
- Proporcionar apoyo financiero dedicado a las organizaciones de pescadores a través de subvenciones, préstamos, etc., que conduzcan a mejores infraestructuras y prácticas de pesca sostenibles.
- Reconocer las buenas prácticas existentes relacionadas con la resiliencia al cambio climático en la pesca artesanal y promoverlas o replicarlas en lugar de invertir en la Economía Azul.

Ganadería y pastoreo

La ganadería y el pastoreo contribuyen significativamente a los ingresos de los productores de alimentos a pequeña escala y agricultores familiares, así como a la economía de los países en

desarrollo. Se ha demostrado que las buenas prácticas en los sistemas pastoriles ofrecen beneficios en términos de uso sostenible de la biodiversidad y servicios sociales, económicos y culturales importantes.

Instamos al FIDA a garantizar una mayor participación de las organizaciones de criadores de ganado y pastores en las consultas con las organizaciones campesinas en todos los niveles, y a respaldar más ambiciosamente la cría de ganado y el pastoreo en los proyectos y programas que financia.

Financiamiento e implementación de los programas y proyectos del FIDA

Instamos a los gobiernos a proporcionar más fondos al FIDA para respaldar políticas y programas públicos. Expresamos nuestra preocupación sobre el uso de financiamiento del sector privado. Los fondos del FIDA no deberían destinarse a actividades que socaven la existencia de productores de alimentos a pequeña escala y actividades para compensar relacionadas con el clima y la biodiversidad.

Pedimos aumentar el financiamiento para inversiones más sostenibles a largo plazo, fortaleciendo la capacidad interna de las organizaciones campesinas a través de financiamiento directo a las organizaciones. Exigimos la suspensión del financiamiento de proyectos que involucren adquisiciones de tierras a gran escala, apropiación de tierras e inversiones especulativas de actores privados y bancos de desarrollo.

Finalmente, recomendamos al FIDA crear un mecanismo de financiamiento permanente y adecuado para respaldar con subvenciones a las organizaciones campesinas en el desarrollo de capacidades, para que puedan participar de manera significativa y efectiva en los procesos relacionados con el FIDA (como ocurrió en las consultas del FIDA13). Esto permitirá que las organizaciones campesinas participen exitosamente en el diálogo político en todos los niveles y jueguen efectivamente el papel de socios implementadores de proyectos y programas financiados por el FIDA.

Implementación de la UNDROP, de la UNDFE y de la agenda 2030 y defensa del sistema multilateral

Creemos que la Declaración de las Naciones Unidas sobre los Derechos de los Campesinos y de otras Personas que Trabajan en Zonas Rurales (UNDROP) y la Década de las Naciones Unidas para la Agricultura Familiar (UNDFE) deben integrarse en todos los programas del FIDA como herramientas para asegurar la realización de los derechos y medios de vida decentes de los productores de alimentos a pequeña escala y agricultores familiares.

La UNDROP reconoce los derechos de campesinos y poblaciones rurales, con el objetivo de proteger y promover sus derechos económicos, sociales, culturales, civiles y políticos específicos, así como avanzar hacia sistemas alimentarios justos y sostenibles. Es esencial aumentar la conciencia sobre el impacto positivo potencial en los medios de vida de campesinos, trabajadores rurales y poblaciones rurales que la implementación de la UNDROP podría traer. Con este fin, pedimos al FIDA que respalde la implementación de la UNDROP en todos los niveles, financiando programas específicos a nivel regional y nacional, y participando de manera proactiva en el Grupo de Trabajo de Expertos de la ONU sobre los Derechos de los Campesinos y en todos los demás cuerpos y mecanismos relevantes de la ONU.

La UNDFE fue reconocida y considerada un mecanismo adecuado para contextualizar las herramientas y directrices internacionales en apoyo a los agricultores familiares y sus organizaciones, como la UNDROP y los productos de políticas del CSA. Pedimos al FIDA, en particular, que respalde el diseño, desarrollo e implementación inclusivos de planes de acción nacionales y regionales para la UNDFE, fortaleciendo sinergias explícitas con los programas del

FIDA para fomentar cambios en las políticas en beneficio de los productores de alimentos a pequeña escala.

También reafirmamos el papel fundamental de la Agenda 2030 para el desarrollo sostenible, como una herramienta orientadora para el diseño e implementación de proyectos que involucren a los campesinos.

Además, creemos que sigue siendo esencial fortalecer el sistema multilateral y los espacios normativos inclusivos como el CSA y su Mecanismo de la Sociedad Civil y los Pueblos Indígenas. Los programas del FIDA y los procesos del FAFO deben tener en cuenta plenamente los resultados políticos negociados en el CSA.

Conclusiones

Como agricultores, pescadores, organizaciones de pastores y pueblos indígenas, estamos comprometidos en fortalecer el diálogo con los tomadores de decisiones políticas a todos los niveles en busca de sistemas alimentarios justos y sostenibles. Continuaremos movilizándonos para respaldar la reposición de los fondos del FIDA y trabajar conjuntamente para lograr un mayor compromiso hacia el FIDA por parte de los gobiernos, con el fin de hacer frente a la actual crisis global.

Con el objetivo de mejorar nuestra colaboración mutua, reiteramos la solicitud, ya expresada en la síntesis de deliberaciones de FAFO2020, de incluir a representantes de las organizaciones campesinas en la estructura de gobernanza del FIDA, incluyendo su participación con un estatus de observador en la junta ejecutiva.

Confiamos en que el FIDA tomará en cuenta las recomendaciones surgidas de esta reunión global del Foro campesino y las implementará para alcanzar un objetivo común: producir alimentos de manera ambiental y socialmente sostenible, defendiendo a los productores de alimentos que alimentan al mundo.